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1. СМИ о Таймыре 
 
«Это то, что до нас не делал никто»: ученые подвели итоги полевого сезона 
арктических научных исследований «Роснефти» 

В 2024 году ученые ведущих научных институтов страны совместно со специалистами 
Арктического научного центра «Роснефти» приступили к исследованиям на западном 
Таймыре белого медведя, дикого северного оленя и редких видов птиц. Получено около 100 
тысяч фотографий, протяженность авиамаршрутов составила почти 17 000 км, а лодочных – 
более 3 000 км. Задача нового четырехлетнего цикла исследований нефтяной компании - 
сохранение биоразнообразия арктических экосистем. 

По одной из версий название Таймыра (север Красноярского края) пошло от 
древнетунгусского слова «тамура» - ценный, богатый. Именно так - «Тамура» - и называется 
новая экологическая программа нефтяной компании. 

В этом году ученые из Института проблем экологии и эволюции имени А.Н. Северцова 
РАН изучали редких птиц, обитающих в устье реки Енисей на Бреховских островах. На этой 
территории проведены полномасштабные лодочные (5400 км) и пешие (50 км) учеты в 
поисках редких видов, занесённых в Красную книгу, исследована фауна озер и заболоченных 
участков. Обнаружены совместные поселения сапсана и казарки на реках Яра и Танама, 
острове Толстая земля. 

Всего зафиксировано 60 видов птиц, среди которых водоплавающие синьга и морянка, а 
также сибирские теньковки, белобровики и бурые дрозды. Авиаобследования дельты Енисея 
и крупных островов Енисейского залива общая протяженность маршрутов превысила 4 000 
км, сделано более 67 тысяч фотографий. Ученые отметили перемещения малых лебедей, 
гусей, уток и чаек, что позволит уточнить численность и видовой состав стай. 

Специалисты Института проблем экологии и эволюции имени А.Н. Северцова РАН на 
северо-западном побережье Таймыра и островах Карского моря провели также 
полномасштабный учет белых медведей в безледный период. Общая протяженность 
авиамаршрутов превысила 2500 км, зафиксировано 50 арктических хищников. Для 
мониторинга сезонной миграции животных, их активности, изучения родовых берлог и мест 
кормления на ряд особей были надеты передатчики со спутниковыми радиометками, причем 
впервые в российской практике, не только на самок, но и на самцов. Продолжение работ 
запланировано на весну 2025 года, но уже в привычных для животных условиях – на морских 
льдах. Перед учеными стоит задача провести первый в российской практике тотальный 
авиаучет карской субпопуляции белого медведя. 

….В рамках программы «Тамура», нефтяная компания совместно со сотрудниками 
Сибирского Федерального университета продолжают многолетние исследования популяции 
дикого северного оленя. Работы на западе Таймыра традиционно ведутся, в том числе, с 
использованием водного транспорта и малой авиации, в том числе самолета-амфибии. В 
ходе полевых работ 2024 года пройдено более 1000 километров по реке Пясина и ее 
притокам. Протяженность лодочных маршрутов превысила 2800 км, а площадь 
авианаблюдений - 360 тыс. км2. 

«Мы много лет уже работаем, но Западный Таймыр – это был один из самых сложных 
полевых сезонов. Это невероятно сложная логистика, огромные пространства. Несмотря на 
все сложности, с задачами мы справились», – сообщил старший преподаватель кафедры 
охотничьего ресурсоведения и заповедного дела Сибирского федерального университета 
Александр Муравьев. 

На острове Сибирякова специалисты обнаружили группировку животных, численностью 
не менее 100 особей. Как правило, на острова олени попадают по льду, но в этом году 
зарегистрирован случай преодоления оленем водного пространства протяженностью 12 км. В 
ходе экспедиций проведено также мечение оленей спутниковыми передатчиками, что 
поможет ученым дистанционно наблюдать за миграцией животных. 

Кроме того, в 2024 году «Роснефть» совместно с негосударственным институтом 
развития «Иннопрактика» и «Биотехнологическим кампусом» (создан при поддержке 
нефтяной компании) запустили уникальный проект «1000 арктических геномов» по созданию 
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базы геномных данных живых организмов российской Арктики. Проект поможет оценить 
биоразнообразие региона и использовать полученные данные для его сохранения. В рамках 
первого этапа специалисты по различным таксономическим группам проанализировали 
биологическое разнообразие Арктики и выбрали наиболее ценные для изучения виды. 

…В числе первоочередных работ, проводимых уже сегодня, сборка наиболее 
качественного на сегодня полного генома белого медведя, что позволит не только оценить 
состояние популяции, но и сделать прогноз по ее численности, а также разработать охранные 
мероприятия. Публикации на эту тему, имеющиеся на сегодня, не учитывают генетические 
данные из российской Арктики, на которую приходится большая часть ареала этого вида. 

Для исполнения нового проекта и определения приоритетных направлений 
исследований к участию привлечены также специалисты МГУ имени М. В. Ломоносова и 
других ведущих научно-исследовательских институтов страны. С помощью новейших 
генетических технологий ученые изучат механизмы видообразования и способности 
арктических животных адаптироваться к суровым природным условиям, уточнят 
таксономический статус отдельных видов, а также разработают рекомендации по 
мониторингу состояния арктических экосистем. 

KP.RU 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В порту Дудинки начнут обезвреживать отходы 

Ежегодно в ЗТФ образуется около 2500 тонн древесины, накопление которой негативно 
влияет на экологическую и пожарную обстановку, а также на эффективность использования 
производственных площадей. 
 Как сообщается на официальной странице Дудинского морского порта, сейчас 
деревянные отходы вывозят на промышленный отвал в Норильске. Однако в связи с 
погодными условиями они накапливаются значительно быстрее, чем их вывозят. 

«Эту проблему обсуждали на стратегической сессии «100 эффектов» и приняли ее в 
разработку. Наиболее выгодным и эффективным решением стало приобретение 
специализированного оборудования – инсинератора, пригодного к круглогодичной 
эксплуатации в условиях Крайнего Севера. Установка представляет собой двухкамерную 
конструкцию, где главная камера используется для загрузки отходов и их сжигания, а вторая – 
для обезвреживания отходящего газа», – отмечают в порту. 

Инсинератор установлен в товароперевалочном комплексе и будет запущен в 
промышленную эксплуатацию в 2025 году. В перспективе планируется обезвреживание 75 
процентов всех производственных отходов филиала, что сократит долю размещаемых 
отходов до пяти процентов уже к 2026 году и сэкономит до 11 миллионов рублей в год на 
транспортных расходах. 

 «Таймырский телеграф» 
 
В Дудинском детском доме отпраздновали Всемирный день ребенка 

20 ноября в Дудинском детском доме состоялось тематическое мероприятие, 
приуроченное ко Всемирному дню ребенка. Главным гостем праздника стал председатель 
Дудинского городского Совета депутатов Сергей Бородин. Его присутствие подчеркнуло 
значимость этого дня и важность поддержки детей, находящихся под опекой государства. 

В своей речи Сергей Бородин не только поздравил ребят с праздником, но и выразил 
глубокую благодарность всему коллективу Дудинского детского дома за их самоотверженный 
труд и преданность своему делу. Он отметил, что обеспечение жизнедеятельности и защита 
прав детей — это задача первостепенной важности, и коллектив учреждения с честью 
справляется с этой ответственной миссией. 

За добросовестный труд и неоценимый вклад в воспитание юных дудинцев 
Благодарственными письмами Администрации города Дудинки были отмечены кладовщик 
Алла Вязовцева, воспитатель Валентина Кидиекова, машинист по стирке и ремонту 
спецодежды Ирина Пабст и воспитатель дополнительного образования Александра 
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Сахатина. Награждение вызвало искреннюю гордость у награжденных и трогательное 
уважение у всех присутствующих. 

В ходе праздничной программы ребятам объяснили основные статьи Конвенции о 
правах ребенка, подчеркнув важность таких прав, как право на образование, на здоровье, на 
отдых и досуг, на защиту от насилия и эксплуатации. Особый акцент был сделан на 
понимании того, что права и свободы одного человека не должны нарушать права и свободы 
других. Украшением праздника стали творческие номера, подготовленные самими 
воспитанниками. Дети читали стихи, пели песни, исполняли танцы, участвовали в задорных 
конкурсах и викторинах. Завершающим аккордом праздничного мероприятия стало 
совместное исполнение песни «Солнечный круг». 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
"Норникель" заинтересован в климатических проектах с генерирующими компаниями 

Компания "Норильский Никель" изучает возможную реализацию совместного 
климатического проекта с энергогенерирующей компанией, который позволит обоюдно 
снизить прямые и косвенные выбросы парниковых газов. Об этом заявила главный менеджер 
департамента экологии "Норникеля" Ольга Ионцева на Дне климатической политики 
Минэкономразвития России, который прошел в российском павильоне на 29-й конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об изменении климата (COP29). 

"Нам хотелось бы поучаствовать в таких климатических проектах, где мы будем в 
кооперации с другими компаниями, в частности, с генераторами электроэнергии. Для нас 
охват 2 - это косвенные энергетические выбросы, которые компания также стремится 
снижать. А для генератора нужно снижать охват 1 (прямые выбросы). Поэтому большой 
интерес вызывают такие проекты, которые будут иметь интересную совместную кооперацию. 
Очень надеемся, что в скором будущем мы увидим такие проекты в нашем перечне 
зарегистрированных климатических проектов", - сказала Ионцева. 
 По ее словам, "Норникель" попытается поработать такого типа проект с генерирующей 
компанией в следующем году. При этом она обратила внимание, что в перечне российских 
климатических проектов большая часть направлена на снижение выбросов парниковых газов 
охвата 1, то есть прямых выбросов. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В первом чтении принят законопроект о северных надбавках для молодых 
специалистов 

На сессии Законодательного Собрания Красноярского края в первом чтении был принят 
законопроект, который предусматривает выплату северных надбавок (так называемых 
полярок) к заработной плате молодых специалистов. «Полярки» смогут получить молодые 
специалисты в возрасте до 35 лет с первого дня их работы в краевых государственных 
органах и госучреждениях Арктической зоны. 

Кроме этого, нововведение отменяет необходимость пятилетнего проживания в 
северных территориях, что сделает рабочие места на Севере более привлекательными для 
молодежи. Ранее, чтобы получать «полярки» специалистам требовалось отработать на 
Севере несколько лет. 

Законопроект, разработанный Правительством Красноярского края, на сессии 
представил руководитель краевого агентства по развитию северных территорий Антон 
Нарчуганов. «По оценкам экспертов, сегодня в районах Крайнего Севера наблюдается 
дефицит специалистов разных направлений. К 2030 году, с учетом реализации крупных 
инвестиционных проектов на Севере края, потребность в работниках может вырасти до 100 
тысяч человек. Нехватка кадров особенно остро ощущается в бюджетной сфере, где сложно 
конкурировать с коммерческими организациями по уровню оплаты труда, – подчеркнул Антон 
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Нарчуганов. – С принятием этого закона зарплата молодых специалистов вырастет - 
максимальный размер северной надбавки в арктических районах будет составлять 80%».  

Принятие закона станет важным шагом по привлечению молодежи на Север. 
Красноярский край 

 
Проект краевого бюджета на 2025-2027 годы прошёл первое чтение 

Проект краевого бюджета на ближайшие три года принят на сессии краевого парламента 
в первом чтении. Депутаты проголосовали за концепцию и основные параметры главного 
финансового документа. 

С докладом выступил заместитель председателя Правительства края – министр 
финансов Владимир Бахарь. Глава ведомства отметил, что для решения приоритетных задач 
на трехлетний период сформирована доходная база в объеме 1,2 трлн рублей. 

В числе основных направлений – достижение новых национальных целей развития 
страны, выполнение социальных обязательств и решение социальных вопросов, 
инфраструктурное развитие края и поддержка территорий. 

Главный финансовый документ по поручению Губернатора края Михаила Котюкова 
учитывает пожелания и предложения жителей края. Например, это приведение в 
надлежащее состояние дорог, подготовка к зиме, благоустройство, ремонты социальных 
учреждений и их оснащение и другие вопросы. Расширяется участие граждан в бюджетном 
процессе. 

Предусмотрено финансирование комплексной системы поддержки участников 
специальной военной операции и их семей. Для непредвиденных ситуаций резервный фонд 
Правительства края сформирован в размере 7 млрд рублей. 

В основе расходной части бюджета 21 государственная программа с общим объемом в 
2025 году около 450 млрд рублей. Половину расходов формируют три отрасли – 
образование, здравоохранение и социальная политика. Финансирование образования в 
следующем году превысит 100 млрд рублей. 

На поддержку жителей края в 2025 году запланировано более 15% всех расходов 
бюджета. «Детский бюджет», куда входят расходы на помощь семьям с детьми, превысит 17 
млрд рублей. Значительные средства предусмотрены на обеспечение жильем детей-сирот – 
около 12 млрд рублей на три года. Социально значимые расходы проиндексированы на 5%. 

В связи с ростом МРОТ с 1 января 2025 года в крае возрастет заработная плата всех 
работников бюджетной сферы за счет увеличения краевой выплаты. Это обеспечит прирост 
зарплаты от 5 120 рублей по центральным и южным территориям, до 8 320 рублей – на 
севере региона. Продолжится работа по обеспечению целевых показателей в рамках 
«майских указов» Президента. На увеличение зарплаты в бюджете следующего года 
предусмотрено около 27 млрд рублей. 

…При рассмотрении проекта бюджета в Законодательном Собрании была подготовлена 
правительственная поправка, изменившая параметры внесенного бюджета. В корректировке 
учтены дополнительные федеральные ресурсы, выделенные краю при рассмотрении 
главного финансового документа страны. Средства пойдут на переселение из аварийного 
жилья, модернизацию системы ЖКХ, социально-экономическое развитие Норильска, 
территорий Арктической зоны. Среди новых направлений федеральной поддержки – 
оборудование школьных классов, капремонт детских садов, театров, музеев, общежитий 
колледжей, создание центров здоровья, приобретение спортивного инвентаря. Кроме того, 
увеличены собственные расходы Красноярского края. 

Вице-премьер края Владимир Бахарь: «С учетом нулевого чтения и обсуждения в 
отраслевых комитетах, а также дополнительных средств федерального бюджета 
Правительством края внесена поправка. Дополнительные ассигнования будут распределены 
ко второму чтению бюджета. Изменения затронут социальную сферу, экономику и поддержку 
территорий». 

Уточненные параметры проекта краевого бюджета на 2025 год выглядят следующим 
образом: доходы – 426,5 млрд рублей, расходы впервые превысят отметку в полтриллиона и 
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составят 504,9 млрд рублей. Источники финансирования дефицита – остатки средств 
на начало года и инфраструктурный бюджетный кредит. 

Постатейное рассмотрение проекта регионального бюджета на 2025-2027 годы 
продолжится в комитетах Законодательного Собрания. Второе и окончательное чтение 
документа планируется в начале декабря. 

Красноярский край 
 

В 1,5 раза повышена плата за патент для иностранцев в Красноярском крае 
В Красноярском крае утвердили стоимость патента дли иностранных рабочих на 2025 

год. Об этом сообщает региональное министерство экономики. 
В 2025 году ежемесячный фиксированный авансовый платеж для иностранных 

работников на территории Красноярского края составит 10 237 рублей. Для сравнения, ранее 
они платили 6 710 рублей в месяц. 

Изменения коснутся иностранных граждан, прибывших из стран с безвизовым режимом. 
Это такие страны, как Азербайджан, Таджикистан, Узбекистан, Молдова. 

Доходы от уплаты авансовых платежей в 2025 году в консолидированный бюджет края 
превысят 2 млрд рублей. 

АиФ-Красноярск 
 

5. СМИ о России 
 

Ответ РФ на удары вглубь России и новая ракета. Что сказал Путин в видеообращении 
Президент России Владимир Путин выступил с обращением к россиянам. Он сообщил об 

ударах американским и британским дальнобойным оружием по РФ и принятых ответных 
действиях, а также предупредил элиты западных стран о последствиях в случае дальнейшей 
эскалации конфликта. Обращение продлилось почти восемь минут. ТАСС собрал главное о 
заявлении российского лидера. 

Об ударах дальнобойными ракетами Запада 
Дальнобойные ракеты американского и британского производства атаковали военные 

объекты в Курской и Брянской областях. 
"Наши системы противовоздушной обороны отражали эти атаки. В результате цели, 

которые были очевидно поставлены перед собой противником, не достигнуты". 
США и их союзники по НАТО решением применять дальнобойные ракеты по российской 

территории продолжили курс на эскалацию: "Экспертам хорошо известно - и российская 
сторона это неоднократно подчеркивала, - что использовать подобное оружие без прямого 
участия военных специалистов стран - производителей такого оружия невозможно". 

Ракета "Орешник" 
ВС РФ нанесли комбинированный удар по объекту ОПК Украины в ответ на удары 

американским и британским оружием по России. 
По украинскому "Южмашу" был нанесен удар новейшей баллистической ракетой средней 

дальности в безъядерном гиперзвуковом оснащении: "Наши ракетчики назвали ее "Орешник". 
"Средств противодействия такому оружию не существует". 
Ракеты "Орешник" атакуют цели со скоростью 10 махов: "Современные, имеющиеся в 

мире системы противовоздушной обороны и создаваемые американцами системы 
противоракетной обороны в Европе подобные ракеты не перехватывают". 

При использовании системы "Орешник" заранее будут распространяться оповещения: 
"Будем делать это по гуманитарным соображениям - открыто, публично, без опасения 
противодействия со стороны противника, также получающего эту информацию". 

"Испытания в боевых условиях ракетной системы "Орешник" проводятся нами в ответ на 
агрессивные действия стран НАТО в отношении России". 

О дальнейших планах 
Соединенные Штаты совершили ошибку, "разрушив в одностороннем порядке в 2019 

году под надуманным предлогом Договор о ликвидации ракет средней и меньшей дальности". 
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"Мы всегда предпочитали и сейчас готовы решать все спорные вопросы мирными 
средствами, но мы готовы также и к любому развитию. <...> Если в этом кто-то еще 
сомневается, то напрасно. Ответ всегда будет". 

"Разработка ракет средней и меньшей дальности осуществляется нами в качестве 
ответной меры на планы США по производству и развертыванию ракет средней и меньшей 
дальности в Европе и Азиатско-Тихоокеанском регионе". 

Россия будет решать вопрос о дальнейшем развертывании ракет средней и меньшей 
дальности "в зависимости от действий США и их сателлитов". 

"Мы считаем себя вправе применять наше оружие против военных объектов тех стран, 
которые позволяют применять свое оружие против наших объектов". 

"В случае эскалации агрессивных действий будем отвечать также решительно и 
зеркально. Об этом рекомендую серьезно задуматься и правящим элитам тех стран, которые 
вынашивают планы использовать против России свои воинские контингенты". 

О ситуации в зоне СВО 
Российские войска успешно продвигаются в зоне проведения СВО по всем 

направлениям, несмотря на применение противником западных дальнобойных ракет: "Все 
задачи, которые мы перед собой ставим, будут решены". 

Использование противником дальнобойных западных ракет против России "не в 
состоянии повлиять на ход боевых действий в зоне специальной военной операции". 

ТАСС 
 

Кадыров: бойцы в зоне СВО давно ждали такого заявления Путина 
Десятки тысяч бойцов на передовой ждали обращения президента Владимира Путина, с 

которым он выступил 20 ноября, заявил глава Чечни Рамзан Кадыров.  
В своем обращении Путин отметил, что Украина 19 ноября нанесла удары по объектам в 

Курской и Брянской областях американскими дальнобойными ракетами ATACMS и 
британскими дальнобойными ракетами Storm Shadow. 

Россия в ответ нанесла 21 ноября удар по "Южмашу" (Днепропетровск, Украина) 
новейшей гиперзвуковой ракетой средней дальности "Орешник" в безъядерном оснащении. 

Бойцы на передовой давно ждали такого заявления Путина. Пора накрыть тротилом их 
тыловые военные объекты, чтобы камня на камне не осталось. "Им на Западе сидится тепло 
и достаточно спокойно. Так пусть почувствуют на своей шкуре, что такое настоящая война", – 
отметил Кадыров в Telegram-канале. 

Настало время дать мощный удар по объектам в странах, которые боятся открыто 
признать свое участие в украинском конфликте. Всем понятно, что невозможно использовать 
ракеты средней и малой дальности без участия стран-изготовителей. В СМИ вскоре появятся 
намеки на переговоры, но за стол нужно сесть только с одним требованием – выполнить все 
условия России без обсуждения и просьб о снисхождении, подчеркнул Кадыров. 

Нужно показать всю убийственную мощь российского дальнобойного оружия, чтобы 
украинские нацисты и Запад содрогнулись от страха и безысходности перед российскими 
передовыми военными разработками. "Они хотели настоящей войны с Россией? Так пусть ее 
досыта получат", – заключил Кадыров. 

Вести 
 

Минобороны: поставки военной техники увеличились с начала СВО в 7 раз 
Поставки автобронетанкового вооружения и техники в Вооруженные силы (ВС) России 

увеличились с начала специальной военной операции (СВО) в семь раз, сообщает 
Минобороны. 

За это время отремонтированы свыше 50 тыс. единиц боевой техники. 
В России 21 ноября исполнилось 95 лет со дня образования Главного 

автобронетанкового управления (ГАБТУ). При разработке новых и совершенствовании 
существующих образцов техники ГАБТУ учитывает боевой опыт СВО. 
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Ремонтные заводы и подразделения возвращают в строй технику, поврежденную в 
ходе СВО. На ремонт одной единицы вооружений или боевой техники уходит максимум до 
полутора суток от прибытия до возвращения в строй, подчеркивает Минобороны. 

ГАБТУ изучает трофейную технику противника, тактико-технические характеристики 
(ТТХ), системы защиты и управления. Затем трофеи поступают в научно-исследовательские 
институты Минобороны для всестороннего изучения. Управление работает над созданием и 
совершенствованием образцов техники, которые определят военно-технический облик ВС 
России в ближайшие десятилетия. 

Вести 
 

Путин: налоговые поступления в бюджет РФ в этом году выросли на 20% 
За 10 месяцев текущего года в бюджет РФ поступило на 20% больше средств, чем за 

аналогичный период 2023 года, сказал президент России Владимир Путин на встрече с 
главой Федеральной налоговой службы (ФНС) Даниилом Егоровым. 

"За 10 месяцев текущего года в бюджетную систему России поступило почти <…> 46 
трлн рублей. Это процентов на 20 больше, чем за аналогичный период прошлого года, да?" – 
обратился он к Егорову. 

Глава ФНС ответил утвердительно и расшифровал, что в рублях это означает 
прибавление в 8,1 триллиона рублей. Он также отметил рост розничной торговли на 22% – 
это сопоставимо с ростом НДС и доходов граждан. 

"Также растет доля онлайн-торговли в объеме розницы крупнейших ретейлеров: в 2019 
году – 6% выручки, а в 2024 году – 42%", – прокомментировал глава ФНС. 

Кроме того, Егоров подчеркнул, что количество должников по уплате налогов в стране 
упало в два раза, поэтому ведомство не идет в суд с требованиями арестовать имущество. 
Путин в ответ на это заметил, что судебная система работает без перегрузки. 

Ранее Егоров сообщил, что общая сумма начисленного налога на процентные доходы по 
вкладам россиян за 2023 год составила 114 миллиардов рублей. 

Вести 
 

Спикер Госдумы: принятый закон о трехлетнем бюджете РФ обеспечивает все 
социальные обязательства, решает задачи развития 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин заявил, что принятый сегодня в третьем 
окончательном чтении закон о федеральном бюджете на 2025 год и на плановый период 
2026-2027 годов обеспечивает все социальные обязательства, решает задачи развития 
регионов. 

"В начале работы над проектом бюджета мы определили для себя несколько ключевых 
приоритетов - главный финансовый документ страны должен в полной мере обеспечивать 
все социальные обязательства, решать задачи развития и отвечать на вызовы, с которыми 
столкнулась наша страна. Принятый сегодня закон о федеральном бюджете все эти задачи 
решает", - сказал Володин журналистам. 

Он также добавил, что "для поддержки и развития регионов распределены дотации на 
выравнивание бюджетной обеспеченности субъектов, что позволит сократить разрыв между 
10 наиболее и 10 наименее обеспеченными регионами с 5,5 до 2,7 раз". 

Володин также сообщил, что на социальную политику в 2025 году в бюджете 
предусмотрено 6,9 трлн рублей: "это индексация пенсий, социальных пособий, поддержка 
семей с детьми". 

Кроме того, обеспечены социальные гарантии военнослужащим и членам их семей, 
добавил председатель Госдумы. По его словам, бюджет решает еще одну важнейшую задачу 
- достижение технологического лидерства страны; на эти цели за 3 года будет направлено 6,1 
трлн рублей. 

"В целом, на реализацию нацпроектов за 6 лет планируется направить более 40 трлн 
рублей средств федерального бюджета - в 2 раза больше, чем за предыдущую шестилетку", - 
подчеркнул Володин. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

9 

Кроме того, выделяются средства на реализацию индивидуальных программ 
социально-экономического развития 10 регионов - 1 млрд рублей ежегодно. Это коснется 
Республики Алтай, Адыгеи, Калмыкии, Марий Эл, Тувы, Хакасии, Чувашии, Алтайского края, 
Курганской и Псковской областей. 

"При этом Счетная палата будет осуществлять ежегодный анализ реализации 
индивидуальных программ социально-экономического развития субъектов РФ с 
представлением в Государственную Думу соответствующей информации", - сказал Володин. 

 ИА "Финмаркет" 
 
В Кремле заявили о необходимости жестко регламентировать сферу миграции 

Трудовую миграцию в России необходимо регламентировать для исключения 
преступности среди мигрантов, причем правила в данной области должны быть жесткими, 
однако при этом понятными и удобными, заявил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. 

"Нужно все достаточно жестко регламентировать, упорядочить, как это делается во 
многих странах, которые принимают у себя рабочих мигрантов. Также нужно сделать нам - 
сделать понятные, жесткие, но удобные правила, которые застрахуют нас от преступности 
среди мигрантов", - отметил представитель Кремля в интервью РИА Новости. 

Ранее президент РФ Владимир Путин заявил, что в вопросе привлечения мигрантов 
властям нужно думать прежде всего об интересах граждан страны. Он указал, что мигранты 
не будут вызывать у россиян неприятия, если будут знать законы и будут готовы соблюдать 
их, а также хорошо владеть русским языком. Также глава государства добавил, что и 
мигранты, которые приехали в Россию, должны жить в "человеческих условиях" и 
пользоваться всеми благами. 

ПРАЙМ 
 

6. Разное 
 
Слово "Орешнику": Путин больше ничего говорить не будет 

В конфликте на Украине и в сфере международной безопасности, по всей видимости, 
открыта последняя страница, после переворачивания которой будет написано либо "Конец", 
либо "и с тех пор они жили долго и счастливо". 

Вчера, 21 ноября 2024 года, российские ВКС нанесли по одному из крупных объектов 
ВПК в г. Днепропетровск (находится на территории, пока контролируемой киевским режимом). 
Эффект от удара, непохожий на последствия применения известных на данный момент 
российских военных систем, вызвал на коллективном Западе плохо скрываемую панику. 

Дав возможность нашим недругам "помариноваться", российский президент Владимир 
Путин выступил с коротким, но содержательным сообщением, которое не оставляет места 
для двояких толкований, популярно объясняя подоплеку произошедшего, а также варианты 
развития дальнейших событий. 

Удар был нанесен новейшей российской ракетой средней дальности "Орешник", против 
которой у Запада и тем более Украины защиты нет и в обозримом будущем не будет. Ракета 
была использована в безъядерном исполнении (пока). По предположениям экспертов, 
"Орешник" является развитием системы РСД-10 "Пионер": дальность пуска — до 5000 км; 
мощность — 150 килотонн (200 "хиросим"); вероятное отклонение от цели — 50 м (но это уже 
будет неважно). Скорость боевой части: 10 Махов (2-3 км в секунду). Подлетное время: 
Великобритания — 19 минут, Польша — 8 минут; Бельгия — 14 минут; Германия — 11 минут. 
Сбить нельзя, убежать нельзя, спастись нельзя. 

Почему был нанесен удар? Конфликт на Украине после удара западными ракетами по 
РФ (19 ноября шестью ракетами ATACMS и 20 ноября ракетами Storm Shadow) приобрел 
глобальный характер: использовать подобное дальнобойное оружие по территории России 
без западных специалистов невозможно, а значит соответствующие страны сознательно 
стали сторонами конфликта со всеми вытекающими последствиями. Россия неоднократно (!) 
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предупреждала западных "партнеров" о недопустимости подобных шагов, но Запад 
пошел по пути эскалации, в связи с чем возникла необходимость в финальном 
предупреждении. 

Россия предпочитает мирное развитие событий, и последовательно выступает за 
деэскалацию, включая ядерную. Россия надеется, что ее последнее предупреждение будет 
услышано, и на Западе возобладает здравый смысл и инстинкт самосохранения. Россия даже 
сейчас готова к переговорам о мирном разрешении конфликта. Бери телефон, нажимай 
кнопки, говори "алё". 

Что будет, если предупреждения и призывы России не будут услышаны? 
Россия будет решительно и зеркально отвечать на любую эскалацию конфликта, то 

есть "асимметричных" ответов более не будет, а будут на 1000% симметричные. Россия 
считает себя вправе использовать оружие против военных объектов стран, применяющих 
свое оружие против РФ. "Военные объекты" совершенно необязательно должны находиться 
на территории соответствующих стран (пример — военные базы, авианосцы, самолеты 
ДРЛО, спутниковые группировки и т.д.), но при этом дальности той же системы "Орешник" 
вполне достаточно для поражения целей в любой точке Европы. Российский президент 
сказал четко и конкретно: "Если кто-то в этом сомневается — напрасно. Ответ всегда будет". 
Не боится ли Россия, что в случае атаки военных объектов НАТО после возможной 
следующей провокации со стороны Украины при участии западных специалистов Альянс 
объявит России войну? 

Не боится. Мы готовы к любому варианту развития событий. Если что, мы попадем в 
рай, как мученики, а они просто сдохнут, как собаки. Они думают, что у них более крепкие 
"Орешники" и они могут бесконечно поднимать ставки, но они опасно заблуждаются. Запад 
строит свою военную доктрину на теории "нестерпимого урона", который нужно нанести 
другой стороне, чтобы она сдалась. Наша доктрина проще: если на кону стоит существование 
нашего государства или его жизненные интересы, мы действуем максимально жестко и без 
оглядки (вспомним Крым 2014 года и начало СВО в 2022 году несмотря на то, что Запад 
вопреки собственной пропаганде был полностью уверен, что мы на это не пойдем). 

Как повлияет удар западными ракетами вглубь территории России на ситуацию в зоне 
СВО? 

Никак. Вернее, никак в том смысле, как хотелось бы их организаторам, и даже наоборот 
— мы пойдем вперед еще решительнее. Достижению целей СВО эти удары не помешают. 

Интересно, что Россия предупредила Запад за 30 минут о запуске в автоматическом 
режиме по линии центра по уменьшению ядерной опасности, хотя обязательств таких у нас 
нет — то есть это был совершенно джентльменский жест. По мнению некоторых западных 
обозревателей, Киев еще не превращен в пустыню, а Зеленский еще жив только "из-за 
неземной доброты, мудрости и выдержки Путина". Мало того: наш президент обещал заранее 
предупреждать мирных жителей Украины, если вдруг понадобится делать повторные пуски. 

Из позитивного: некоторые медийные личности на Западе подняли тревогу по поводу 
повышения вероятности ядерного конфликта. Например, экс-лидер правящей партии 
Великобритании Джереми Корбин заявил: "Премьер-министр должен немедленно выступить 
перед парламентом, чтобы прояснить, были ли нанесены удары британскими ракетами. Он 
должен сообщить, означает ли это, что мы находимся в состоянии войны с ядерной 
державой, насколько велик риск для жителей Британии и почему это произошло без 
одобрения парламента. Нужно делать все возможное для деэскалации и мира. Политические 
лидеры рискуют жизнями ради политической выгоды. В случае ядерной войны победителей 
не будет". 

Из Вашингтона, тем временем, поступают следующие сигналы: "США не видят 
признаков того, что Москва готовится применить ядерное оружие на Украине"; "Вашингтон не 
видит необходимости менять свою ядерную доктрину, невзирая на новые решения РФ такого 
рода"; "США продолжат выделять новые пакеты оружия Украине и работать над ускорением 
их доставки", и главное — "Пуск российской ракеты не окажет сдерживающего влияния на 
политику Вашингтона в отношении Украины". 
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Что же, президент России сказал все, что он хотел сказать, и больше добавить ему 
нечего.  

РИА Новости 
 
Украина все больше похожа на второй Вьетнам для США 

У Роберта Макнамары есть очень интересные мемуары «Вглядываясь в прошлое», 
большая часть которых посвящена войне во Вьетнаме. 

Очень интересное чтение – с точки зрения понимания, как мыслил американский 
истеблишмент в то время. Макнамара, как известно, считается крайне эффективным 
министром обороны, человеком, который впервые применил в этой сфере подход, 
свойственный бизнесу. Военное ведомство он воспринимал как корпорацию, которая 
нуждается в обновлении и новых схемах управления. 

И тем важнее, что он пишет о войне. При Эйзенхауэре американцы считали главной 
проблемой в Юго-Восточной Азии вовсе не Вьетнам, а Лаос, и был даже разработан план 
военного вторжения. 

Американцы, как пишет Макнамара, слишком переоценили связи СССР и Китая, 
полагая, что две коммунистические державы точно имеют единое мнение по ситуации во 
Вьетнаме и одинаково готовы поддержать правительство Севера. В этом американцев 
убеждал опыт Корейской войны. 

Ситуация во Вьетнаме в целом, расстановка сил, влияние политических групп в Южном 
Вьетнаме – по всем этим вопросам у Белого дома и Пентагона были весьма смутные 
представления. Президента Зьема они считали человеком, вполне разделяющим западные 
либеральные ценности, на том простом основании, что тот окончил католический колледж. 
Интересно, что особое влияние на него имела жена родного брата, «демоническая и 
загадочная женщина». Вообще, читая книгу, то и дело сравниваешь ситуацию с украинской. 
 Макнамара пишет, что попросту не имелось специалистов по региону. Однако в 
действительности они были: политологи, военные аналитики, социологи. Просто 
истеблишмент их не слушал, Макнамара в том числе. И вот тут самое интересное. 
 Американское руководство уже концу 1967 года осознало, что во Вьетнаме победить 
маловероятно. И даже отправка дополнительных подразделений вряд ли изменит баланс 
сил. Но и Макнамара, и президент Джонсон раз за разом принимали решения о продолжении 
поддержки правительства Южного Вьетнама, отправке войск или вооружений. Даже несмотря 
на все явные проблемы южновьетнамской власти. В значительной степени в период 1961-
1963 годов американские власти были дезинформированы относительно военных успехов 
союзников и своих военных советников. Все старались нарисовать красивые отчеты. 

«Власти и в провинциях, и в округах рассматривали «изобретение статистики», которая 
удовлетворила бы руководство, чуть ли ни как свой долг». 

А еще американские политики были убеждены, что уход из Вьетнама Москва и Пекин 
воспримут, как слабость США. И экспансия СССР, равно как и советское влияние, в 
Индокитае будет только усиливаться. Именно поэтому Макнамара настаивал на продолжении 
поддержки Южного Вьетнама. 

Собственно, это во многом объясняет и сегодняшнюю политику США по украинскому 
вопросу. Киев будут поддерживать столько, сколько возможно, потому что для Вашингтона 
отступить это равно потерять лицо и продемонстрировать слабость позиций. И рассчитывать 
на то, что при Трампе что-то изменится, совершенно бесполезно. Войну во Вьетнаме вполне 
поддерживал Кеннеди, который почему-то считался в СССР едва ли не другом и 
миротворцем. 

Правда, выводы из Вьетнама в США, конечно, сделали. Войска на Украину напрямую 
не отправляют. Наемники не в счет. Теперь американцы воюют только силами армии Южного 
Вьетнама, вернее, ВСУ, которых не жалко. И за которых не придется отвечать перед 
избирателями и потомками. Вот и вся разница. 

Взгляд 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 22.11.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 100,68 ▲ 0, 46 

EUR 106,08 ▲ 0, 27 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


